
Школу в селе Лосево построили 
ещё в конце 1970 года. 
Типичное двухэтажное здание, 
какое можно встретить в 
любом селе любого района 
Воронежской области. В 
самые лучшие времена здесь 
учились 150 мальчишек и 
девчонок. Сейчас – 29.  Десять 
лет назад в село пришёл газ. 
Школа и клуб остались не 
газифицированы.

Тамара Гашимова
Семилукский район

Мороза бояться –  
в школу не ходить

Сильного мороза родители лосев-
ских школьников боятся больше, чем 

их собратья из якутского села Оймякон, 
всем известного как Полюс Холода. 
Боятся не того, что их дети замерзнут по 
дороге в школу. Нет, тут достаточно по-
теплей одеть ребенка, если нет возмож-
ности подвезти его на машине. Для них 
гораздо страшней то, что детвора пол-
дня вынуждена находиться в классах, 
где температура воздуха не превышает 
16-18 градусов. А в коридорах – и того 
хуже. Там ртутный столбик едва пере-
валивает за десятиградусную отметку. 

Как только морозы в эту зиму при-
жали вновь, терпение жителей Лосево 
кончилось. Мама первоклассницы 
Ксении Олеся Белавина училась здесь 
десять лет назад. Со знанием дела она 
уверяет: никогда внутри здания так 
холодно не было. 

– Да, бывало иногда такое, что в 
сильные морозы мы сидели на уроках в 

куртках, – говорит Олеся Белавина. – А 
сейчас в коридоре +8, в классах +15, да и 
то на солнечной стороне. Дочке холодно, 
мы боимся, что она заболеет. Я здесь 
живу, работаю и не имею возможности 
возить её на учёбу в другой населенный 
пункт. И потом, если мы перейдём в дру-
гую школу, то нашу сразу же закроют.

Наталья Филипцова, чья дочь учит-
ся в пятом классе, причину похолода-
ния в школе видит в некачественном 
угле, которым отапливается здание. 

– Раньше теплей было из-за того, 
что в котельной работало два котла, 
поэтому топили круглосуточно, – по-
ясняет Наталья Филипцова. – А сейчас 
каждый вечер котел тушат, чтобы по-
чистить его. Топить начинают только к 
приходу детей. Соответственно, бата-
реи становятся горячими тогда, когда 
ученики расходятся по домам. Хорошо 

хоть солнце иногда появляется, тогда 
теплей в классах становится. 

«Все привыкли  
и не жаловались…»

Заходим в школу. На стене в коридо-
ре висит градусник. Температура – 11 
градусов тепла. На улице – в два раза 
больше. Но уже мороза. К батареям – 
не притронуться. Щели в деревянных 
рамах запенены, часть – заклеена. По-
чему же тогда так холодно?

– С момента постройки здание 
отапливается угольной котельной, с 
тех пор котлы в ней никто не менял, 
лишь постоянно ремонтировали, – рас-
сказывает исполняющая обязанности 
директора школы Галина Янова. – Вот 
и в прошлом году один из них сломался. 
Деньги нам на ремонт перечислили, но 
меньше той суммы, что запросил под-
рядчик. Он и раньше латал их, но тут по-
требовалось больше денег — объем ра-
боты увеличился. Пока судили–рядили, 
начались холода. Так и вступили в 
отопительный сезон с одним котлом. 
Что это значит? А то, что его надо мини-
мум четыре раза в сутки тушить, чтобы 
прочистить от шлака. Естественно, за 
время его простоя в школе становится 
холодней. К тому же уголь, что осенью 
привезли, сильно коксуется.

Интересуюсь: случалось ли из-за 
холодов закрывать школу? 

– Нет, ни разу, – слышу в ответ. – Я 
работаю здесь с 1971 года. Всегда зимой 
было прохладно в кабинетах, все к это-
му привыкли и никому не приходило в 
голову жаловаться. 

Вместе с Галиной Филипповной 
идём по кабинетам. Столовую, в ко-
торой ранее свободно помещались 
полторы сотни человек, переделали 
под актовый зал. Нынешним 29 уче-
никам достаточно и более скромного 
помещения. К тому же обеды в школе 
теперь не готовят, привозят готовые 
из райцентра. В кабинетах всё необ-
ходимое для учёбы есть, в том числе 
и компьютеры. Чисто, уютно, свежие 
обои, занавески на окнах. В классах, 
расположенных на солнечной стороне, 
от 16 до 18 градусов тепла. Полы – де-
ревянные, крашеные-перекрашеные. 
Они здесь, как окна и входные двери, 
с самого «рождения».
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алексей СоЛовЬЁв
Воронеж – Гомель – Воронеж

Сомнения оказались напрасны-
ми: в назначенное время все были 
на месте, на знакомой большинству 
заставленной техникой площадке 
«Воронежкомплекта». И почти все 
хвалили погоду: «Ну и снега в этом 
году!»

А много снега – много хлеба. И 
уже сейчас, в феврале, земледельцы 
задумываются не только над тем, 
как подкармливать озимые, что се-
ять весной, но и над тем, как убирать 
урожай. И все сходятся во мнении, 
что техника для уборки должна 
быть производительной, надежной, 
экономичной. И по возможности 
доступной по цене.

Широкий ряд такой техники и 
выпускает знаменитый завод 

в белорусском городе Гомель. К 
нему, к «Гомсельмашу», во многих 
отношениях можно применить сло-
ва «первый», «впервые в стране», 
«впервые в мире». В годы индустри-
ализации выпуск первой партии 
приводных дисковых силосорезок 
на строящемся «Гомсельмаше» стал 
первым шагом к созданию в Совет-
ском Союзе ранее не существовав-
шей отрасли – машиностроения для 
кормопроизводства. В пятидесятые 
годы «Гомсельмаш» впервые в 
стране начал производство нового 
вида техники – прицепного сило-
соуборочного комбайна СК-2,6. За 
ним последовали модели СК-2,6А, 
СКБ-2,6, КС-2,6, КС-1,8 «Вихрь». 

В 1977 году завод приступил к вы-
пуску первого в СССР самоходного 
кормоуборочного комбайна КСК-
100. В середине 80-х по объемам 
производства самоходной кормо-
уборочной техники «Гомсельмаш» 
вышел на первое место в мире…

А на стыке веков здесь был освоен 
выпуск зерноуборочных комбайнов, 
и теперь они составляют основную 
часть производственной программы 
компании «Гомсельмаш». Сотни 
комбайнов ПАЛЕССЕ трудятся и на 
полях Воронежской области, и отзы-
вы о них только положительные. 

– Отличные машины – надеж-
ные, неприхотливые, работают без 

потерь. Что немаловажно, понятные 
и простые в обслуживании, – рас-
сказывает известный в Петропав-
ловском районе глава крестьянско-
го хозяйства Игорь Гарбузов.

– Мы обзавелись ПАЛЕССЕ 
летом прошлого года, – вступает 
в разговор главный инженер ООО 
«Ника» Новоусманского района 
Виктор Лохматиков. – И сразу, как 
говорится, в бой. На уборке куку-
рузы комбайн показал себя просто 
великолепно. Узнав о возможности 
побывать на заводе, я с удоволь-
ствием согласился. Хочется своими 
глазами увидеть то, как создается 
эта техника.

– Мы всегда рады гостям и 
готовы показать все, что 

хотите, – встречая воронежских 
аграриев, отметил первый заме-
ститель директора департамента 
розничных продаж ОАО «Гомсель-
маш» Игорь Короткевич. – Сегодня 
все мы, все наши службы, весь завод 
в вашем распоряжении. Смотрите, 
изучайте, задавайте вопросы, вно-
сите замечания. Мы готовы прислу-
шаться к ним, учесть ваши интересы 
с тем, чтобы наша продукция отве-
чала самым разнообразным и самым 
взыскательным требованиям.
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Следующий номер выйдет 22 февраля

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днем по области облачно, небольшие осадки в виде мокрого 
снега и мороси, местами гололёд, на дорогах – гололедица; 
ветер юго-западный, умеренный, местами порывистый до 
сильного; температура -1…+4.

22 февраля по области – облачно с прояснениями, не-
большие, в отдельных районах умеренные осадки в виде 
мокрого снега, дождя и мороси; ветер ночью юго-западный, 
умеренный, местами порывистый, днём западный, умерен-
ный; температура ночью -3…+2, днём 0…+5.

23 февраля по области – облачно с прояснениями, ночью 
местами небольшие осадки в виде мокрого снега и мороси, 
днём небольшие осадки в виде дождя и мокрого снега; ве-
тер южный с переходом на западный, умеренный, местами 
порывистый; температура ночью 0…-5, днём 0…+5.
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МФЦ обеспечили региону лидерство
Воронежская область стала лидером по организации предо-

ставления государственных и муниципальных услуг в МФЦ в IV 
квартале 2016 года. Рейтинг регионов представило Министерство 
экономического развития РФ. 

Субъекты Российской Федерации оценивались по восьми 
показателям: доля граждан, имеющих доступ к получению го-
сударственных и муниципальных услуг по принципу «одного 
окна», количество оказываемых в МФЦ услуг из обязательного 
перечня, соответствие Правилам организации деятельности 
МФЦ и единому фирменному стилю и т.д. Кроме того, учитыва-
лось использование регионами Информационно-аналитической 
системы мониторинга качества государственных услуг для 
оценки качества предоставления услуг в МФЦ. 

У дружбы с Кубой –  
достойные перспективы

Вчера губернатор Алексей Гордеев с Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Республики Куба в Российской Федерации Эми-
лио Лосада Гарсия обсудили пути дальнейшего сотрудничества.

Как отметил глава региона, у Воронежской области доста-
точно тесные, традиционно добрые отношения с Кубой. И этот 
вектор был задан давно. Остаётся лишь использовать прежний 
опыт и продолжить его развитие в новых условиях. В ходе 
встречи, в частности, речь шла о продолжении сотрудничества 
в сфере здравоохранения. Кубинскими учёными разработан 
лекарственный препарат для лечения диабетической стопы, 
и на данный момент регионам РФ предлагается внедрить его 
в систему оказания медицинской помощи. Ещё одно направ-
ление – авиастроение. Сейчас на воронежском предприятии 
ПАО «ВАСО» находится на ремонте самолёт Ил-96-300, при-
надлежащий Кубе. Ожидается, что в течение восьми-девяти 
месяцев специалисты завершат все необходимые работы по его 
модернизации и техническому обслуживанию и передадут борт 
кубинской стороне. «Очень хотелось бы, чтобы наш товарообо-
рот уже сегодня измерялся десятками миллионов долларов», 
– пожелал в завершение губернатор Алексей Гордеев.

Жильё становится доступней
Воронежская область вошла в тройку регионов с самой до-

ступной ипотекой.
Об этом сообщают аналитики Национального бюро кредит-

ных историй. Для того чтобы семья в Воронеже чувствовала 
себя комфортно при выплате ипотечного кредита, её доход 
должен составлять 53,8 тысячи рублей, что на 14,7 процента 
меньше, чем в 2014 году. В целом по стране размер рекомен-
дованного семейного дохода для комфортного обслуживания 
ипотечного кредита снизился на 2,8 процента по сравнению с 
2014 годом и составил 73,1 тысячи рублей. 

Розничная торговля «ужимается»
Оборот розничной торговли в 2016 году составил 483,4 мил-

лиарда рублей и уменьшился по сравнению с соответствующим 
периодом предыдущего года на 3,4 процента.

В макроструктуре оборота розничной торговли преобладали 
непродовольственные товары, удельный вес которых составил 
56,7 процента. В общем объёме оборота розничной торговли 
доля пищевых продуктов, включая напитки, и табачных изделий 
составила 43,3 процента. Пищевых продуктов, включая напитки, 
и табачных изделий продано населению на 209,5 миллиарда 
рублей, непродовольственных – на 273,9 миллиарда рублей, что 
в товарной массе меньше соответствующего периода предыду-
щего года по пищевым продуктам, включая напитки, и табачным 
изделиям на 0,5 процента, а по непродовольственной группе – на 
5,3 процента, информирует пресс-служба Воронежстата.

«Дубрава» меняет статус
На восемнадцатом заседании Воронежской городской думы 

парламентарии одобрили приём в муниципальную собствен-
ность участка из земель государственного земельного фонда 
по адресу: Московский проспект, 98а, на котором расположен 
сквер «Дубрава». 

После принятия этого участка в городскую собственность, 
ему будет придан статус особо охраняемой природной терри-
тории местного значения. Кроме этого, депутаты утвердили 
изменения в решение Воронежской городской думы от 14 июля 
2010 года «О муниципальной адресной программе «Снос и 
реконструкция ветхого многоквартирного жилищного фонда 
в городском округе город Воронеж».

Дональд Трамп: надежда или угроза?
Воронежцы ответили на вопрос: «Скажите, лично вы при-

ветствуете или не приветствуете избрание Дональда Трампа 
президентом США?»

Только 36 процентов жителей города заявили о своём безраз-
личном отношении к новоизбранному главе Белого дома США, 
утверждают аналитики Института общественного мнения «Ква-
литас», сотрудники которого методом телефонного интервью 
12-16 января нынешнего года провели опрос 606 воронежцев 
старше 18 лет. Мнения прочих разделились, но уверенно преоб-
ладают голоса, приветствующие избрание Дональда Трампа на 
главный пост в Соединённых Штатах (39 процентов). Огорчил-
ся его избранием лишь один процент опрошенных. Наиболее же 
часто радовались победе Трампа люди со средним образованием 
(42 процента), воронежская интеллигенция приветствовала 
Трампа сдержаннее. Возможно, что простые жители Воронежа 
почувствовали в Дональде Трампе не предвзятого и не идеоло-
гизированного политика? И если это так, то дорого стоит, даже 
когда такой человек – ваш противник.

Сообщения подготовили: Светлана ВоробьёВа,  
Валерий КазаноВ, анатолий ХрУСТаЛёВ.

ВРемя ноВоСтей

В Воронеже, в Центре защиты прав человека, 
прошёл «круглый стол» на тему «Защита прав 
беженцев из Украины в Воронежской области». 

Внимание –  
к беженцам из Украины

анатолий КруГЛов

За «круглым столом» озву-
чили возможные пути реше-
ния обозначенных проблем: 
обеспечить эффективную ор-
ганизацию и контроль работы 
территориальных подразделе-
ний со стороны руководства 
УВМ; рассмотреть вопрос о 
соблюдении уведомительного 
порядка постановки на мигра-
ционный учёт по месту пре-
бывания, предусмотренного 
ч. 2 ст. 4. Федерального закона 
«О миграционном учёте ино-
странных граждан и лиц без 
гражданства в Российской 

Федерации»; восстановить 
систему «единого окна» по 
обслуживанию иностранных 
граждан на базе ЕМЦ; на базе 
департамента труда и занято-
сти населения Воронежской 
области системно проводить 
информационную работу с ра-
ботодателями по разъяснению 
норм действующего мигра-
ционного законодательства, 
касающегося порядка осущест-
вления трудовой деятельности 
иностранными гражданами и 
лицами без гражданства. 

Разговор был организован 
Благотворительным фондом 
помощи беженцам «АК».

На честном слове и на одном котле…
cитуация | Очередная оттепель, пришедшая на смену тридцатиградусным морозам, позволила на время перевести 
дух ученикам Лосевской школы и их родителям. Температура в классах и коридорах медленно поползла вверх

О комбайнах ПАЛЕССЕ – живой и заинтересованный разговор.

ВлАСть

Воронеж  
прирастёт  
«Черёмушками»
Новый микрорайон 
«Черёмушки» в посёлке 
Отрадное Новоусманского 
района может стать частью 
Воронежа. Включение 
жилого массива в состав 
городского округа 
губернатор Алексей Гордеев 
обсудил в четверг, 16 
февраля, во время рабочей 
поездки в Новоусманский 
район с главой района 
Владимиром Чернышовым 
и руководителями 
подразделений областного 
правительства.

валерий пеТров

Строительная компания 
ДСК возведёт в «Черёмуш-
ках» 1,2 млн. квадратных ме-
тра жилья к 2025 году, населе-
ние микрорайона составит 40 
тысяч человек. Масштабную 
стройку компания разверну-
ла в 2015 году. Предполага-
ется возвести 81 жилой дом, 
восемь детских садов, четыре 
средних общеобразователь-
ных школы, поликлиники и 
спортивные объекты. 

Сейчас здесь ведётся стро-
ительство шести 18-этажных 
жилых домов на 340 квартир 
каждый. Один из них уже 
сдан в эксплуатацию, завер-
шение строительства осталь-
ных планируется поэтапно в 
2017 – 2018 годах. К осени 
нынешнего года будет сдан 
в эксплуатацию и первый 
детский сад на 280 мест. 

Губернатор Алексей Гор-
деев ознакомился с ходом 
строительства, а также обсу-
дил перспективы развития 
нового микрорайона.с главой 
Владимиром Чернышовым и 
руководителями подразделе-
ний областного правитель-
ства. В частности, речь шла о 
возможности присоединить 
микрорайон «Черёмушки» 
к городскому округу город 
Воронеж.

– Одной из задач рабочей 
поездки было посмотреть, 
как район будет развиваться 
в условиях наступления Во-
ронежской городской агло-
мерации. Сам по себе Но-
воусманский район крупный, 
здесь проживает около 85 
тысяч человек, но уже видно, 
что граница между районом 
и городом условна, – сказал 
Алексей Гордеев. – Тем более, 
в Отрадном появится новый 
микрорайон. Надо думать, как 
туда подвести всю необходи-
мую инженерную и дорож-
ную инфраструктуру, создать 
синхронно, а может, даже на 
опережение, все социальные 
объекты: в сферах здравоохра-
нения и образования, включая 
детские сады, объекты культу-
ры и спорта. Всё, что должно 
обеспечивать качественную, 
достойную жизнь граждан.

Глава региона подчеркнул, 
что тема пространственного 
развития сегодня активно 
обсуждается на федераль-
ном уровне, и в стратегии 
социально-экономического 
развития территорий упор 
будет сделан именно на 
опережающее развитие го-
родских агломераций. Воро-
неж, как город-миллионник, 
имеет все шансы стать такой 
агломерацией, которая будет 
развиваться при участии фе-
деральных средств. 

– Мы будем советоваться 
со специалистами, в том 
числе из Москвы, может, 
даже пригласим зарубежных 
экспертов, чтобы найти пра-
вильный баланс отношения 
городского округа и муни-
ципального района. Конечно, 
с гражданами надо будет 
посоветоваться, провести 
публичные слушания. Я дам 
такое поручение, чтобы мы 
могли всё предусмотреть и 
избежать ошибок, которые 
зачастую происходят при го-
родской застройке, – добавил 
Алексей Гордеев. 

Затем губернатор побывал 
в микрорайоне «Южный», 
где на первом этаже одного 
из жилых домов разместит-
ся филиал педиатрическо-
го отделения поликлиники 
Новоусманской районной 
больницы. 

окончание | Страница 3 

Выбор в пользу ПАЛЕССЕ
репортаж | Большая группа воронежских аграриев побывала в цехах знаменитого завода «Гомсельмаш»

Накануне вечером и в ночь перед 
отъездом в Гомель была сильная 
метель, даже доносились вести, 
что трасса М-4 – а это первые 
полторы сотни километров 
дальней дороги – чуть ли не стоит, 
и у организаторов поездки стали 
закрадываться опасения: а не 
откажутся ли от неё аграрии?  
Вон как несёт… 

Угольный котёл в школьной кочегарке  
приходится чистить четыре раза в сутки.

И.о. директора Лосевской школы Галина Янова: «Зимой  
в кабинетах всегда прохладно, все привыкли к этому».
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Форум прошел 17 февра-
ля в Сергиевом Посаде 
Московской области. На 
заседании обсуждались 
вопросы реализации за-
конодательными орга-
нами власти субъектов 
РФ Послания Президента 
РФ Федеральному Со-
бранию.

Алексей ПЕТРОВ

Речь шла о развитии со-
циальной сферы, повышении 
качества жизни жителей ре-
гионов, развитии внутреннего 
и выездного туризма, а также 
реализации Федерального 
закона «О стратегическом 
планировании в Российской 
Федерации».

С приветственным словом 
к участникам заседания об-
ратился полномочный пред-
ставитель Президента РФ в 
Центральном федеральном 
округе Александр Беглов. Он 
отметил, что «за последние 
годы значительно выросла роль 
и укрепился авторитет законо-
дательной власти».

Александр Беглов расска-
зал о позитивных изменени-
ях в сфере здравоохранения, 
дошкольного образования, 
которые происходят в регио-
нах ЦФО. По его словам, в 
настоящее время актуальной 
является задача по выравни-
ванию уровня жизни граждан, 
проживающих в разных субъ-
ектах Федерации.

Затем участники встречи 
обсудили ситуацию с разви-
тием внутреннего и въездного 
туризма в субъектах ЦФО. 

– Туризм может стать одним 
из ключевых направлений, 
способствующих улучшению 
ситуации в экономике. Он даёт 
развитие более 50 отраслям на-

родного хозяйства, – рассказал 
Владимир Нетёсов.

Был высказан ряд предло-
жений по развитию внутрен-
него туризма. В частности, о 
необходимости ускорить при-
нятие федерального закона по 
классификации мест размеще-
ния туристов.

Также Совет законодателей 
предложил законодательным 
органам регионов ЦФО рас-
смотреть вопрос о целесо-
образности разработки госпро-
граммы, предусматривающей 
меры поддержки субъектов 
туристской индустрии и повы-
шения доступности объектов 
туристской индустрии для 
лиц с ограниченными возмож-
ностями здоровья и т.д.

– Центральные регионы 
России обладают высоким 
туристическим потенциалом. 
Эффективное использование 
этих возможностей способ-
ствует не только поддержа-
нию и укреплению здоровья 
граждан, но и позволяет ре-
шать экономические пробле-
мы, в том числе – занятости 
населения, развития малого 
бизнеса, – отметил Владимир 
Нетёсов.

Затем законодатели обсуди-
ли организацию работы в реги-
онах по реализации положений 
Федерального закона РФ «О 
стратегическом планировании 
в Российской Федерации». С 
докладом по данному вопросу 
выступил председатель Во-

ронежской областной думы 
Владимир Нетёсов.

Он напомнил, что регио-
нальным парламентом и ре-
гиональным правительством 
принят пакет нормативных 
актов, обеспечивших необ-
ходимые условия для разви-
тия экономики, социальной 
сферы, повышения качества 
жизни населения. Владимир 
Нетёсов отметил, что стра-
тегическое планирование и 
масштабная модернизация 
агропромышленного комплек-
са позволили достичь высоких 
результатов в сфере промыш-
ленности, растениеводства и 
животноводства. 

Владимир Нетёсов под-
черкнул, что в прошлом году в 

области были впервые разра-
ботаны и вступили в действие 
долгосрочные прогнозы. В 
частности, одновременно с про-
ектом закона Воронежской об-
ласти «Об областном бюджете 
на 2017 год и плановый период 
2018 и 2019 годов» правитель-
ством области был представлен 
в областную думу долгосроч-
ный бюджетный прогноз.

– И это уже сегодня дает 
свои результаты. По данным 
налоговой службы, рост по-
ступлений налогов и сборов в 
консолидированный бюджет 
Воронежской области в 2016 
году составил 11 процентов. 
При этом темпы роста налого-
вой базы в 2016 году оказались 
выше, чем в 2015-м, – завершил 

свое выступление Владимир 
Нетёсов.

Также в ходе заседания Со-
вета был озвучен ряд актуаль-
ных законодательных инициа-
тив. В частности, о ведении в 
Уголовный кодекс РФ статьи 
за нападение на медицинских 
работников при выполнении 
ими профессиональных обя-
занностей по оказанию меди-
цинской помощи, о запрете 
на продажу вейпов несовер-
шеннолетним и ограничении 
использования этих устройств 
в общественных местах.

Подводя итоги заседания, за-
меститель председателя Совета 
законодателей ЦФО, спикер 
Воронежской областной думы 
Владимир Нетёсов напомнил, 
что Президент в своем Посла-
нии Федеральному Собранию 
затронул важную тему соци-
ального развития страны.

– Сбережение населения 
и улучшение его здоровья, 
поддержка традиционных цен-
ностей, развитие экономики и 
налоговой системы, создание 
благоприятных условий для 
ведения бизнеса – в решении 
этих вопросов ключевую роль 
играют регионы. А этот год 
фактически завершающий 
для реализации поставлен-
ных главой государства задач. 
Поэтому крайне важно, что в 
ходе первого в 2017 году засе-
дания Совета были обозначены 
законодательные механизмы 
реализации задач, поставлен-
ных Президентом в его По-
слании. Мы обязаны создать 
благоприятные условия для 
развития регионов. Ведь во 
главе угла нашей работы стоит 
человек, избиратель. Каче-
ство его жизни – показатель 
эффективности власти. И эта 
эффективность должна устой-
чиво расти, – сказал Владимир 
Нетёсов. 

Создать благоприятные условия 
для развития регионов
Общество | Владимир Нетёсов принял участие в заседании Совета законодателей Центрального федерального округа

Участники заседания Совета законодателей Центрального федерального округа.
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Сергей ДОРОХОВ

Динамичная музыка, радостные крики и смех молодых 
людей заполнили центральную площадь Воронежа. На 
катке, оставляя лезвиями коньков затейливые узоры, 
шустро передвигаются десятки молодых людей в зеленых 
борцовках – фирменной одежде бойцов студотрядов, с 
блестящими значками с надписью «ВСО» на груди. 

В этот день они отдыхают и веселятся. Однако уже завтра 
для них снова наступят привычные трудовые будни.

В Воронежском региональном отделении российских 
студенческих отрядов насчитывается более трех тысяч 
ребят. Это трудолюбивые и творческие молодые люди, 
которые целый год не сидят без дела. Летом – работа в 
стройотрядах, в учебное время – участие в различных 
конкурсах и съездах. В конце 2016 года воронежские 
студотряды приняли активное участие во всероссийских 
проектах. К примеру, пятьдесят из них стали делегатами 
всероссийского слета студенческих отрядов в Новоси-
бирске. 

– А в начале этого года мы провели патриотическую 
акцию «Снежный десант», – сказала и.о. комиссара во-
ронежского регионального отделения Евгения Агибалова. 
– В ее рамках четыре отряда (84 человека) в течение не-
дели ездили по деревням и селам, чтобы оказать помощь 
пенсионерам и ветеранам. Там ребята занимались бла-
гоустройством территории, очищали от снега памятники, 
парки, детские сады и школы. 

Церемония в честь завершения акции с награждением 
лучших студентов прошла 17 февраля в концертном зале 
ВГАУ. 

вреМя МОлОдых

И на работе, и на отдыхе юных бойцов студотрядов  
выручает отменное чувство юмора.
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Ледовая дискотека  
на открытом катке

Увидеть на «Гомсельмаше» 
действительно было что. Тем 
более что, как рассказал Игорь 
Короткевич, на заводе чётко 
следуют принципу: «Если хо-
чешь что-то сделать хорошо, то 
сделай это сам». Проще говоря, 
большинство узлов и меха-
низмов будущих комбайнов 
здесь предпочитают изготав-
ливать самостоятельно, а не 
приобретать у поставщиков. 
Причём гомсельмашевцы не 
только продекларировали 
вполне разумный принцип, но 
и подкрепили его возросшими 
техническими возможностями. 
При поддержке правительства 
Республики Беларусь на заводе 
установили станки и автоматы, 
в том числе лазерные, лучших 
мировых производителей, есть 
здесь собственное, причём 
современное, литейное про-
изводство, создаются новые 
композиционные материалы, 
внедрен полный комплекс 
гибких производственных 
технологий. 

С неподдельным интересом 
гости, например, наблюда-

ли, как многие детали будущих 
комбайнов – от простых и 
легких болтов и гаек до тяже-
лых и массивных валов и осей 
– проходят закалку до нужной 
прочности в специальных пе-
чах. Процесс при температуре 
в 500-700 градусов длится не 
пять, не десять минут, а до 
семи часов. Как себя чувствует 
после такой закалки вал, не 
«повело» ли его, проверяет 
компьютер. Горит на мони-
торе «зеленый» – значит, все 
нормально. «Красный» – есть 
вопросы, и, отвечая на них, 
компьютер определяет, на ка-
кую часть вала и какое усилие 
нужно приложить. Секунда – и 
на экране снова «зеленый». 

А то, как роботы в закры-
тых камерах проводят окра-
ску деталей, и вовсе вызвало 
дружное восхищение. И тут 
подходы заводских техноло-
гов однозначны: краска на 
комбайнах должна держаться 
сверхпрочно. А вот отдельные 
внутренние узлы комбайна, 
подверженные нагрузкам на 
истирание, не окрашиваются, 
а укрепляются методом глу-
бокого азотирования – это 
зарубежное ноу-хау гомсель-
машевцы, закупив необхо-
димое оборудование, быстро 
применили у себя.

Покорило воронежцев и то, 
как умные автоматы, повину-
ясь заданной программе, вы-

сверливают в корпусе какого-
нибудь будущего редуктора 
одновременно несколько от-
верстий, причём разного диа-
метра, а затем нарезают в них 
резьбу. За закрытым стеклом 
вращаются сверла и метчики, 
и бьют по ним, охлаждая, тугие 
струи воды…

И вот, наконец, главный 
сборочный конвейер. 

Сначала на платформы ста-
вится рама, затем мосты, и в 
заданном режиме этот остов, 
двигаясь по конвейеру, об-
растает всевозможными ва-
лами, редукторами, шнеками, 
решетами, барабанами, бес-
численными шлангами. Вот 
на комбайне появляется его 
самая верхняя часть – бункер, 
вот слесари устанавливают 
двигатель, а затем и кабину. 
Какое-то время на доводку – и 
комбайн своим ходом уходит 
на заводские испытания. Ему 
предстоит пройти проверку 
на запредельные нагрузки, и 
только после этого машина 
будет готова к отправке по-
требителям.

Контроль на всех участках 
сборки, как и там, где изго-
тавливают различные детали, 
узлы и механизмы, – строжай-
ший. У каждого комбайна – 
свой «внутренний» паспорт, в 
нем фамилии всех, кто так или 
иначе причастен к большому 
пути его изготовления. Такой 
паспорт не просто дисципли-
нирует каждого члена боль-
шого коллектива, но и позво-
ляет по показателям качества 
максимально приблизиться 
к 100-процентной отметке. 
Между прочим, попасть в ряды 
этого коллектива не так и про-
сто: нужны рекомендации двух 
заводчан, проработавших на 
производстве не менее пяти 
лет, причём, давая рекоменда-
ции, они берут на себя персо-
нальную ответственность за 
«новобранца».

Новенький, пахнущий све-
жей краской, ПАЛЕССЕ 

уезжает на заводские испыта-
ния, а мы переходим в большой 
выставочный центр. В нем 
представлены основные моде-
ли зерно- и кормоуборочной 
техники, выпускаемой сегод-
ня заводом. Зерноуборочных 
комбайнов среди них – шесть 
моделей, начиная с ПАЛЕССЕ 
GS 575 – машины «эконом-
класса» для небольших и сред-
них хозяйств, которым нуж-
на компактная маневренная 
техника, и продолжая более 
мощными машинами. Многим 
аграриям-воронежцам они уже 

хорошо знакомы. Особенно 
популярны на полях Чернозе-
мья двухбарабанные ПАЛЕС-
СЕ GS 12. Двухбарабанная 
система обмолота, благодаря 
предварительному ускорению 
движения хлебной массы, 
обеспечивает максимальную 
эффективность всех последу-
ющих процессов. Пропускная 
способность этих машин по 
хлебной массе составляет 12 
килограммов в секунду. К тому 
же двухбарабанные комбайны, 
как считают специалисты, 
всегда имеют определенные 
преимущества, и прежде всего 
при уборке влажных и скру-
ченных хлебов или той же 
кукурузы.

– Я на «Гомсельмаше» уже 
не первый раз, и каждый раз 
открываю для себя немало 
нового, – делится впечатле-
ниями от посещения заводских 
цехов главный инженер ООО 
«Осташкино» Бобровского 
района Юрий Мокин. – У них 
всегда есть достойные ответы 
на наши потребности.

– Да, мы не стоим на месте, 
мы постоянно совершенствуем 
выпускаемые модели, повы-
шаем их надежность и каче-
ство, – подчеркивает главный 
конструктор ОАО «Гомсель-
маш» по кормоуборочным 
комбайнам Юрий Позняков. 
– И, конечно же, работаем над 
созданием новых, с ещё боль-
шими возможностями.

Ярким примером этой ра-
боты может служить комбайн 
ПАЛЕССЕ GS 16. Он тоже 
двухбарабанный, но для се-

парации остаточного зерна 
вместо традиционных соломо-
трясов на нем применены два 
ротора. «Обернутые» деками, 
они вращаются во встречных 
направлениях, легко справля-
ясь с поставленной задачей. 
Такая комбинированная схема, 
сочетающая достоинства бара-
банного обмолота и роторной 
сепарации, особенно подходит 
для хозяйств, которые наряду 
с зерновыми в больших объ-
емах выращивают кукурузу 
на зерно. Двигатель комбайна 
имеет впечатляющую мощ-
ность – 530 лошадиных сил. 
За час «шестнадцатка» может 
намолачивать 24 и более тонн 
зерна.

Перевод изготовления еди-
ничных образцов на се-

рийное производство – само 
по себе дело ответственное, 
да и GS 16 – машина слож-
ная, с обилием электроники 
и гидравлики. И тем не менее 
гомсельмашевцам это уда-
лось. Сейчас, например, вы-
полняется заказ на поставку 
одиннадцати таких машин для 
Татарстана – первые комбайны 
уже уехали в республику.

– Как мне кажется, очень 
интересная и нужная машина, 
– поделился с коллегами гла-
ва КФХ из Борисоглебского 
района Сергей Тарасов. – У 
нас тоже немалые площади 
зерновых, к тому же кукурузы 
на зерно сеем все больше. Надо 
заглядывать на несколько лет 
вперёд...

– Такое желание очень по-
нятное, – прокомментировал 

увиденное аграриями на «Гом-
сельмаше» начальник отдела 
научно-инновационного и тех-
нического развития департа-
мента аграрной политики Во-
ронежской области Александр 
Винников. – В последние годы 
в нашей области удалось за-
метно обновить тракторный 
парк, возросла его мощность, 
активно внедряются самые 
современные технологии. Сло-
вом, выращивать достойный 
урожай мы научились. А вот 
оснащенность зерноуборочной 
техникой, как показал опыт 
прошлого года, отстает от тре-
бований дня. Тут есть над чем 
серьёзно поработать, и прямые 
контакты с теми, кто произ-
водит такую технику, очень 
важны и полезны. 

Остается добавить, что орга-
низатором поездки воро-

нежских аграриев в Гомель ста-
ла широко известная в регионе 
агроснабженческая компания 
«Воронежкомплект». Являясь 
официальным дилером ОАО 
«Гомсельмаш», «Воронежком-
плект» не просто поставляет 
аграриям зерно- и кормоубо-
рочную технику различных 
моделей и модификаций, но и 
берет её на полное гарантийное 
и сервисное обслуживание. 
Высококвалифицированные 
специалисты, широкая сеть 
филиалов в районах области, 
наличие оригинальных запас-
ных частей позволяют аграри-
ям, сделавшим выбор в пользу 
ПАЛЕССЕ, с успехом вести 
своё дело и уверенно смотреть 
в будущее.

Выбор в пользу ПАЛЕССЕ

Организатором поездки в Гомель стала компания «Воронежкомплект» –  
официальный дилер ОАО «Гомсельмаш».
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17 февраля в России отметили День российских сту-
денческих отрядов. В этот молодой праздник, учреж-
денный в 2015 году, чествуют не только покорителей 
целины советской эпохи, отцов-основателей нынеш-
них отрядов, но и их юных преемников. 

О том, что сделано в про-
шлом году и задачах на нынеш-
ний, рассказал руководитель 
управления транспорта Вла-
димир Анисимов. Он отме-
тил, в частности, что система 
пассажирского транспорта в 
2016 году в Воронеже представ-
лена одним муниципальным 
предприятием – «Воронеж-
пассажиртранс» – и 12 част-
ными. Организована работа 
107 маршрутов, в том числе 
четырех троллейбусных.

– Проводилась работа по 
увеличению доли муниципаль-
ного транспорта в общем объёме 
перевозок: в 2014 году «Воро-
нежпассажиртранс» обслужи-
вал 11 процентов маршрутов, в 
2016-м – 18 процентов, – сооб-
щил Владимир Анисимов.

По его словам, с 2014 года 
изменилась и структура пасса-
жирского транспорта в сторону 
увеличения его вместимо-
сти. Также обновили автобу-
сы «ПАЗ» малого класса на 
автобусы среднего класса, а 
автобусы особо малого класса 
«Газель» на автобусы мало-
го класса «Форд», «Пежо», 
«Мерседес», «Газель NEXT» и 
др. Это позволило сократить 
ежедневный средний выпуск 
подвижного состава с 1138 
единиц в 2014 году до 949 в 
2016-м без уменьшения общего 
количества мест.

Для улучшения транспорт-
ного обслуживания воронеж-
цев в 2016 году организована 
работа автобусного маршрута 
№ 70м «Ул. Перхоровича – 
Березовая роща»; для жителей 
микрорайона Сомово путь сле-
дования автобусного маршрута 
№ 90 продлён по улице Гру-
зинской до железнодорожного 
переезда; изменён маршрут  
№ 62 с организацией движения 
по центральной части города 
и по левому берегу. Для жи-
телей микрорайона Шилово 
увеличено число автобусов на 
маршрутах №№113кт, 113кш, 
организована работа двух авто-
бусов большой вместимости на 
автобусном маршруте № 113.  
Кроме того, сокращён выпуск 
автобусов малого класса на 
маршруты по центральным 
улицам города, при этом уве-
личен плановый выпуск авто-

бусов большого класса, путь 
следования которых проходит 
по тем же улицам.

– Одно из важнейших на-
правлений по улучшению 
качества услуг по перевозке 
населения – обновление под-
вижного состава, работающего 
на маршрутах города, – отме-
тил Владимир Анисимов.

Так, в 2016 году частными 
перевозчиками приобретена 
261 единица подвижного со-
става (114 автобусов малого 
класса, 116 – среднего, 31 – 
большого). Инвестиции соста-
вили более 577 млн. рублей. 

В целях обновления под-
вижного состава перевозчики 
выводили из эксплуатации ав-
тобусы большой вместимости 
старше 20 лет, не отвечающие 
техническим и санитарным 
требованиям. С марта 2015 
года выведено 119 таких ав-
тобусов.

Как сообщил Владимир 
Анисимов, в 2017 году будет 
продолжена работа по обнов-
лению подвижного состава, 
причём за предшествующий 
период по автобусам мало-
го и среднего классов у всех 
перевозчиков перевыполнение. 
Особое внимание будет уделе-
но вопросу замены автобусов 
большой вместимости.

Продолжится работа по 
установке систем видеона-
блюдения, будут проработаны 
вопросы организации новых 
маршрутов для улучшения 
транспортного обслуживания 
жителей микрорайонов Шило-
во, Лесная поляна и др.

В 2016 году на реализацию 
мероприятий муниципаль-
ной программы «Развитие 
транспортной системы», на-
правленных на сокращение 
мест концентрации дорожно-
транспортных происшествий, 
повышение безопасности до-
рожного движения и пропуск-
ной способности городских 
магистралей из бюджета Во-
ронежа выделено средства в 
размере 26,25 млн. рублей. 
Это, в частности, позволило 
установить 740 дорожных зна-
ков, а также шесть светофоров. 
За счёт внебюджетных ис-
точников построены ещё три 
светофорных объекта на пере-
сечении улиц Острогожской 
и Астраханской; на проспекте 

Революции, 32, у Дома офи-
церов, на улице Ильюшина 
(жилой комплекс «Озерки»). В 
рамках субподряда по договору 
с ООО «СМУ-90» построен 
светофорный объект на буль-
варе Победы, 50б.

В конце 2016 года с пред-
ставителями японских компа-
ний были проведены рабочие 
встречи по вопросу реализации 
пилотного проекта по вне-
дрению адаптивной системы 
управления дорожным дви-
жением (АСУДД) на десяти 
светофорных объектах (от 
памятника Славы до пересе-
чения улиц Плехановской и 
Кольцовской).

– В случае реализации этого 
пилотного проекта в сентябре-
октябре текущего года и его 
признания успешным плани-
руется дальнейшее расширение 
зоны внедрения интеллекту-
альной АСУДД, а также созда-
ние (модернизации) ситуаци-
онного центра управления до-
рожным движением, – сообщил 
Владимир Анисимов.

Продолжается работа по раз-
работке платного парковочного 
пространства в Воронеже. На 
завершающем этапе находится 
подготовка концессионного со-
глашения.

Подводя итоги совещания, 
глава Воронежа Александр 
Гусев, в свою очередь, отметил, 
что МБУ «ЦОДД» в прошлом 
году не справилось со своими 
обязанностями контроля:

– Не смогли переломить 
ситуацию с нарушителями за 
рулём общественного транс-
порта – они продолжают дви-
жение на «красный», пере-
секать двойную сплошную и 
высаживать пассажиров, где 
вздумается. Готовьте пред-
ложения по значительному 
улучшению контроля в этой 
сфере, – подчеркнул мэр.

Кроме того, глава города 
добавил, что у управления 
транспорта четыре основные 
задачи в 2017 году: исполнение 
в полном объёме программы 
обновления подвижного соста-
ва; жёсткая борьба с наруши-
телями и исключение гонок на 
маршрутах; внедрение системы 
безналичной оплаты проезда; 
внедрение системы платных 
парковок в центральной части 
города. Также Александр Гу-
сев поручил оборудовать все 
пешеходные переходы у обще-
образовательных учреждений в 
соответствии с ГОСТом.

Ставка на обновление
Мегаполис | К решению проблем пассажирских перевозок  
в миллионном городе нужно подходить комплексно

Валерий ВАЛЕНТИНОВ

В администрации Воронежа под руководством главы 
города Александра Гусева прошло расширенное со-
вещание по транспорту.
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Анатолий КРУГЛОВ
г. Воронеж

Чёткий сигнал  
России

Решение Президента Рос-
сии долгожданно, естественно 
и логично. При этом надо пони-
мать, что это довольно резкий 
жест. Но сколько же можно 
властям Украины измываться 
над русскоязычным населени-
ем Донбасса?! Де-факто, это 
полупризнание ДНР и ЛНР, 
хотя в самом тексте Указа они 
даже не называются. Принятие 
судьбоносного для населения 
Донбасса решения обусловили 
резкое обострение национа-
листическими батальонами и 
ВСУ военного противостояния, 
экономическая блокада ДНР и 
ЛНР, упорное нежелание Киева 
выполнять Минские соглаше-
ния и «перевод стрелок», вме-
сте с Западом и США, в этом 
вопросе на Россию.

На мой взгляд, Президент 
РФ дал чёткий и, может быть, 
последний сигнал официаль-
ному Киеву и их зарубежным 
покровителям о том, что ли-
мит ожидания политического 

решения проблемы на исходе. 
И что Россия может принять и 
другие – не военные, конечно, 
но не менее эффективные – 
меры принуждения к миру 
для защиты русскоязычно-
го населения Донбасса, от-
стаивающего небандеровские 
ценности. Разумеется, Указ 
Президента РФ вызовет и уже 
вызвал осуждение в Киеве, 
который обвинил Россию в 
нарушении международного 

права. Посольство США в сто-
лице Украины также выразило 
обеспокоенность признанием 
документов неподконтрольных 
Киеву территорий: мол, на-
рушаются договорённости по 
выполнению согласованных 
Минских соглашений. Но по-
чему же такой обеспокоенности 
нет и в помине, когда власти 

Украины не выполняли и не 
выполняют ни одного пункта 
этих самых соглашений?

А вот обоснованность при-
нятого Президентом РФ ре-
шения имеют серьёзные осно-
вания. Судите сами.

Ракеты лежат  
прямо на улицах

Американский сенатор 
Джон Маккейн пожелал удачи 
ВСУ в захвате Донецка. Об 
этом, по сообщению сайта 
tvzvezda.ru, он заявил в разго-
воре с российскими пранкера-

ми Владимиром Кузнецовым 
(Вован) и Алексеем Столя-
ровым (Лексус) в ходе недав-
него телефонного разговора. 
Результат этого наускивания 
партии войны Украины – на-
лицо. В Донбассе разрушены 
многие предприятия, жилые 
дома, школы, больницы, до-
роги. А главное – погибли и 
продолжают гибнуть люди. 
Так, с 2014 года на территории 
ДНР погибли 4334 человека, 
74 из которых – дети. Об этом 
газете «Известия» рассказал 
представитель оперативного 
командования ДНР Эдуард 
Басурин. С начала 2017 года в 
непризнанной Донецкой на-
родной республике ранения 
получили шесть детей, самому 
младшему из которых – два 
месяца. Что, США хотят, что-
бы убийство мирных жителей 
Донбасса продолжалось? И 
почему этот ужас, который 
несут ВСУ, не вызывает их 
обеспокоенности? 

Критическая ситуация в 
Донбассе спровоцирована 
украинскими добровольче-
скими батальонами, которые 
не подчиняются командованию 
вооруженных сил Украины, 
заявил, по информации сай-
та dnr-news.com, глава МИД 
РФ Сергей Лавров. А само 
обострение приобретает всё 
более уродливые формы. Так, 
Следственный комитет России 
получил доказательства при-
менения ВС Украины такти-
ческих ракетных комплексов 
«Точка-У» против мирного 
населения в Донбассе. Об этом 
сообщила представитель СК 
РФ Светлана Петренко. По 
данным следствия, против мир-
ных граждан Донбасса были 
применены ракеты, снаряжен-
ные осколочно-фугасными и 
кассетными зарядами. Между-
народными договорами запре-
щено использование оружия, 
которое не оставляет шансов 
выжить как воюющим сторо-

нам, так и гражданским лицам, 
информирует сайт телеканала 
«Звезда». Украинская армия 
после нескольких дней за-
тишья возобновила обстрелы 
городов Донбасса, сообщает 
«ПолитНавигатор» со ссыл-
кой на заявление экс-депутата 
Одесского облсовета Алексея 
Алба. Он сообщил, что бойцы 
ВСУ используют «Точки-У», 
что очевидно, так как сбитые 
ракеты лежит на улицах прямо 
в центре Луганска

Идёт охота на людей
В самопровозглашенной 

ЛНР задержали предполагае-
мого убийцу начальника управ-
ления Народной милиции 
полковника Олега Анащенко. 
Об этом сообщает «Росбалт» со 
ссылкой на источник в Мини-
стерстве госбезопасности само-
провозглашённой республики. 
Командир батальона «Сомали» 
ДНР Михаил Толстых (позыв-
ной – Гиви) погиб в результате 
взрыва, сообщил «Интерфак-
су» источник в правоохрани-
тельных органах ДНР. В про-
куратуре ДНР, в свою очередь, 
заявили, что теракт, унесший 
жизнь Толстых, был организо-
ван украинской диверсионно-
разведывательной группой. 
Глава ДНР Александр Захар-
ченко объявлял в республике 
трёхдневный траур в связи с 
гибелью командира батальона 
«Сомали», Героя ДНР пол-
ковника Михаила Толстых. 
В Иловайске решили назвать 
улицу в честь убитого команди-
ра батальона «Сомали».

Украинские силовики ведут 
себя на юго-востоке страны 
как оккупанты, вряд ли после 
этого возможна реинтеграция 
Донбасса в Украину, считает 
первый зампредседателя Коми-
тета Совета Федерации РФ по 
обороне и безопасности Франц 
Клинцевич. 

Более тысячи жителей ДНР в центре Донецка 
протестовали против неэффективной 

работы мониторинговой миссии ОБСЕ в Донбассе. 
Они призывали сотрудников миссии перестать 
«подыгрывать» Украине и начать фиксировать 
обстрелы мирных кварталов ДНР.
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Туберкулёз сдал позиции 
По показателю заболеваемости туберкулёзом Воронежская 
область относится к числу наиболее благополучных и занимает 
четвёртое место в стране. 

Ежегодно отмечается уменьшение заболеваемости и 
снижение смертности от этой тяжёлой инфекции. По ито-
гам 2016 года, например, заболеваемость снизилась на 8,9 
процента и составила 28,6 человека (2015 год – 31,4) на 100 
тысяч населения. В немалой степени такие успехи обуслов-
лены трудами главного врача Воронежского областного 
противотуберкулёзного диспансера, главного фтизиатра 
области Сергея Корниенко и добросовестной работе боль-
шинства коллективов фтизиатрических учреждений. Они 
сумели убедить большинство населения вовремя проходить 
флюороосмотры, а тем, кому назначено лечение, не укло-
няться от него. Учитывая своеобразный характер многих 
пациентов, это не так просто. Тем не менее служба проводит 
свое временный контроль здоровья социально незащищён-
ных граждан и тех, кто освободился из мест заключения. 

В Богучаре болеют меньше 
В прошлом году в дни выездов врачи местной ЦРБ  
осмотрели 8569 сельчан и направили на стационарное  
лечение 114 человек. 

В Богучарском районе работают 38 фельдшерско-
акушерских пунктов. Четыре года назад решили, что еже-
квартально в них будут выезжать из ЦРБ бригады врачей в 
составе терапевта, педиатра, хирурга, акушера-гинеколога 
и проводить массовые приёмы сельчан. В 2013 году сумели 
организовать 110 таких выездов и осмотреть около семи 
тысяч человек. У 121 пациента были выявлены отклонения 
в здоровье, поэтому их направили к специалистам ЦРБ и 
в областные ЛПУ. Подводя ежегодные итоги, поняли, что 
такая практика даёт результаты: в течение последних лет 
заболеваемость в районе остаётся относительно стабиль-
ной, и на 100 тысяч взрослого населения она даже ниже 
общероссийских показателей. 

В Губарево появится амбулатория
Семилукское село Губарево в последние годы активно преоб-
ражается: появилась новая школа, возводятся частные дома и 
коттеджные посёлки. 

Идёт прирост населения, и на фоне этого сложилась 
тревожная ситуация с медицинским обслуживанием. 
Дело в том, что здание старой амбулатории, которое при-
надлежало местной обанкротившейся сельхозартели, 
купили на торгах воронежские бизнесмены, а медики 
остались, как говорится, при своих интересах. Поэтому 
администрация Семилукского района и департамент 
здравоохранения области решили начать строительство 
новой амбулатории, тем более что в ней лечатся жители 
13 населённых пунктов Губаревского и Медвеженского 
сельских поселений. Ориентировочная стоимость здания, 
нового медицинского оборудования и мебели составит 
более девяти миллионов. 

Помощь отказавшимся от курения 
Специалисты областного Центра медицинской профилактики 
организовали «горячую линию» для тех, кто решил бросить 
травить себя никотином. 

Известно, что только 5-7 процентам курильщиков уда-
ётся самостоятельно избавиться от этой вредной и опасной 
привычки. Об опасности недаром упомянуто, потому что 
по статистике из-за курения ежегодно умирает около 400 
тысяч россиян и миллионы имеют серьёзные проблемы 
со здоровьем. Поэтому при желании отказаться от нико-
тиновой зависимости им нужна поддержка и медпомощь. 
Позвонившим на «горячую линию» врачи предложат ин-
дивидуальные курсы лечения, назовут адреса кабинетов 
отказа от курения, в которых можно пройти обследование 
дыхательной системы. «Горячая линия» работает в будние 
дни, её телефон – 8(473)212-59-85. 

В режиме полной готовности 
В 2016 году бригады врачей из Павловской ЦРБ выезжали на 
ДТП, случившиеся в Павловском и Верхнемамонском районах, 
141 раз. 

На федеральной магистрали М-4 «Дон», проходящей 
по территории Воронежской области, одно из самых узких 
и тревожных для водителей мест – дорога между селом 
Лосево и райцентром Павловск. Два-три раза в неделю 
здесь происходят тяжёлые дорожно-транспортные про-
исшествия. Это заставляет врачей Павловской районной 
больницы держать службы скорой медицинской помощи в 
режиме полной готовности. За прошлый год с магистрали 
в приёмное отделение было доставлено 159 пострадавших, 
в том числе 29 детей. В травматологический центр РБ было 
госпитализировано 84 человека с тяжёлыми сочетанными 
травмами, 52 из них хирурги больницы провели сложные 
операции. Кроме того, ещё двадцати одному пострадавше-
му с тяжелыми черепно-мозговыми травмами выполнили 
оперативные вмешательства нейрохирурги Воронежского 
территориального центра медицины катастроф. 

В ФАПах – комплект специалистов
С каждым годом кадровый голод всё острее испытывают боль-
шинство районных больниц. Острогожская – не исключение: 
укомплектованность врачами здесь составляет 60 процентов.

Хотя в средних медработниках здравоохранение района 
не нуждается. И чтобы поддержать ситуацию хотя бы на 
этом уровне, главный врач РБ Олег Зязин прилагает немало 
усилий: на встречах с выпускниками школ рассказывает им 
о врачебных специальностях, на сайте департамента разме-
щает информацию о вакансиях, встречается со студентами, 
которые уже учатся в ВГМУ по целевому направлению 
и областному заказу. Старание приносит результаты. В 
2016 году районная медицина пополнилась стоматологом, 
терапевтом, эндокринологом, инфекционистом, акушером-
гинекологом, врачом функциональной диагностики. Олег 
Юрьевич радуется и тому, что удалось полностью укомплек-
товать Берёзовский, Криниченский, Ближне-Полубянский 
фельдшерско-акушерские пункты. 

Медицинские династии:  
продолжение летописи 
Десять лет назад Ассоциация работников здравоохранения 
Воронежской области задумала увековечить память о медицин-
ских династиях региона.

Идея книги заинтересовала сотни 
медиков, которые начали активный 
сбор фотографий и документов, 
рассказывающих об истории своих 
семей. В конце 2008 года солидный, 
красиво изданный том «Воронежские 
медицинские династии» вышел в 
свет. Исторические справки, очерки о 
жизни и фотографии рассказывали о 
79 славных семействах людей в белых 
халатах, десятки лет отдававших своё 
умение и знания на благо воронеж-
ского народа. Но, как выяснилось, 
это ещё не все династии системы 
здравоохранения, а потому Ассо-
циация начала работу над следующей 

книгой памяти. Второй том вышел в конце 2016 года и был 
торжественно представлен на общем собрании династий. В 
издание вошли рассказы о 46 медицинских семьях. 

Подборку подготовил Борис Ваулин.

здрАВООхрАНеНиеПока и временное, но судьбоносное
Заметки по поводу | В Донбассе настрадавшиеся от войны по имени АТО, развязанной официальным Киевом,  
плачут от радости. Так они восприняли Указ Президента РФ Владимира Путина о временном признании на территории России 
документов, принятых и действующих в неподконтрольных властям Украины районах
Речь идёт о документах, подтверждающих личность, 
свидетельствах о рождении, о заключении брака, о 
получении образования и других. Это облегчает при-
езд в Россию жителей ДНР и ЛНР, их перемещение 
по стране, оказание им медицинской и иной помощи, 
получение образования и так далее. Лидеры само-
провозглашённых республик Александр Захарченко 
и Игорь Плотницкий  выразили признательность 
руководству и народу России за столь существенную 
гуманитарную поддержку. Они убеждены, что приня-
тое решение говорит о признании героических уси-
лий населения Донбасса в отстаивании своих прав и 
свобод, достигнутых результатов в государственном 
строительстве ДНР и ЛНР. Указ Президента РФ они 
расценили и как первый шаг к признанию республик 
другими странами. Не стоит сбрасывать со счетов и 
ту моральную поддержку, которую получили жители 
Донбасса.
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– Текущий ремонт проводим 
постоянно, за счет родителей, 
– поясняет Галина Янова. – В 
коридорах стены красили лет 
десять назад. Чтобы собрать 
деньги на краску, ходили по 
селу с протянутой рукой. На 
протяжении 20 лет специали-
сты Роспотребнадзора пишут 
предписание на замену окон. 
На его выполнение нет денег, 
но школу они всё равно при-
нимают.

В спортзале уроки не прово-
дятся уже несколько лет. Его 
закрыли по решению суда. Раз в 
год директора школы вызывают 
на заседание, говорят о необ-
ходимости срочного ремонта. 
Потом пишут отсрочку, и снова 
всё идёт по кругу. 

Полы в зале прогнили по пе-
риметру – грибок помог. На по-
толке – дыра. Новые – только 
батареи, их заменили десять лет 
назад. И окно. Деньги на него, и 
еще одно в коридоре, выделил 
депутат, представляющий Се-
милукский район в областной 
думе. Зимой физкультурой за-
нимаются в коридоре и классах, 
весной и осенью – на улице. 

… и вам помогут
Свет в конце школьного 

тоннеля забрезжил благодаря 
поднятой родителями шумихе. 
Тут же из райцентра приехала 
внушительная комиссия. 

– Смотрели, считали, ду-
мали, что нужно делать, – 
продолжает Галина Янова. 
– Глава района Ирина Кокорева 
пообещала поставить газовую 
котельную. Сказала, что не-
обходимо срочно пересчитать, 
сколько труб и регистров ото-
пления потребуется на всю 
школу. Это ведь на втором 
этаже их не так давно меняли, 
а на первом они – как решето, 
все на хомутах. Вышло 112 
радиаторов, 735 метров труб и 
97 окон. Ещё сказали, что надо 
активней работать с местными 
предпринимателями, просить 
их о финансовой помощи 
школе. Так их у нас в селе 
практически нет. 

Зато есть директор одной 
из крупнейших строительных 
компаний Воронежа, который в 
своё время учился в Лосевской 
школе. Он-то, по словам моей 
собеседницы, подарил альма-
матер 28 шкафов в кабинеты, 

краску на полы давал, подарки 
детям на Новый год покупал 
в прошлом году. А сейчас ста-
вит окна в один из классов по 
просьбе педколлектива. 

Через два дня после нашего 
разговора на школьный двор 
привезли уголь. Хороший. 

Общение с руководителем 
отдела по образованию Се-
милукского района Ириной 
Гуренко началось с вопроса о 
необходимости проведения 
капитального ремонта в Лосев-
ской школе.

– Удивительно, почему ро-
дители с жалобами о том, что в 
школе холодно, не обратились 
ни в администрацию района, ни 
в отдел по образованию, а сразу 
принялись трубить на весь мир, 
– недоумевает Ирина Гуренко. 
– Ситуация на контроле в рай-
администрации, в департаменте 
образования Воронежской об-
ласти. Будет ли капитальный 
ремонт? Не знаю, сможем ли 
мы найти деньги. Что касается 
газовой котельной, то ежегодно 
подаем бюджетную заявку на 
вступление в областную инве-
стиционную программу. Пока 
информации на 2017 год нет. 

Затем Ирина Владимиров-
на сообщила, что Лосевская 
школа включена в программу 
софинансирования капиталь-
ного ремонта образовательных 
учреждений 50/50 на замену 
оконных блоков. Уголь по мере 
необходимости еще подвезут. 
Окна там, где это возмож-
но, снова утеплили. Ремонт 
в спортзале также зависит от 
финансирования. По решению 
суда к новому, 2018, году он 
должен сиять, как новогодняя 
игрушка. 

Проект есть, денег нет
Окончательно прояснить 

ситуацию по ремонту и гази-
фикации Лосевской основной 
школы журналисту «Комму-
ны» помогли в областном де-
партаменте образования, науки 
и молодёжной политики. 

– Содержание зданий и 
сооружений муниципальных 
образовательных организаций 
и обустройство прилегающих 
территорий относится к полно-
мочиям органов местного са-
моуправления муниципальных 
районов и городских округов, 
– рассказывает руководитель 
департамента Олег Мосолов. 
– Финансирование ремонтных 

работ в зданиях общеобразова-
тельных организаций осущест-
вляется на основании бюджет-
ных заявок, предоставляемых 
администрациями районов. 
Бюджетной заявки на ремонт 
здания Лосевской школы от 
администрации Семилукского 
района в 2016 году не посту-
пало. Сейчас мы прорабаты-
ваем вопрос финансирования 
первоочередных ремонтных 
работ в здании этой школы с 
привлечением внебюджетного 
финансирования из расчета 
50/50. Согласно заявке, пред-
ставленной администрацией 
Семилукского района, в случае 
продления проекта планиру-
ются работы по замене окон-
ных блоков на общую сумму 
400 тысяч рублей. Средства 
должны поступить равными 
частями из областного бюджета 

и привлечённых источников. 
По поводу газификации 

школы Олег Мосолов пояснил, 
что вопросы распределения 
средств областного бюдже-
та на эти цели относятся к 
полномочиям департамента 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и энергетики Воронеж-
ской области. Ещё в 2010 году 
администрация Семилукского 
района разработала проектно-
сметную документацию на 
строительство котельной, стои-
мость которого составляет 
8650 тысяч рублей, получила 
положительное заключение го-
сударственной экспертизы. Но 
даже в нынешнем году перейти 
на отопление газом Лосевская 
школа вряд ли сможет. Пото-
му как лимиты из областного 
бюджета на возведение таких 
объектов уже распределены. 

cпРАВКА «КОммУНы»
По данным департамента образования, науки и молодёжной по-
литики Воронежской области, 382 здания общеобразовательных 
организаций изношены более чем на половину и требуют полного 
или частичного капитального ремонта. В 2013-2016 годах на капре-
монт средств областного бюджета было выделено 258,4 миллиона  
рублей, привлечено 105,2 миллиона рублей внебюджетных средств. 
Ремонтные работы проведены в 315 объектах. Также в 2014-2016 
годах отремонтировали и оснастили оборудованием 62 спортив-
ных зала сельских школ, два помещения перепрофилированы под 
спортивный зал, оснащены две спортивные площадки. Из средств 
областного и федерального бюджета на эти цели потратили 69 мил-
лионов рублей. В 2017 году на продолжение реализации проекта по 
созданию в общеобразовательных организациях, расположенных в 
сельской местности, условий для занятия физической культурой и 
спортом из средств консолидированного бюджета предусмотрено 
24,1 миллиона рублей. На ремонт зданий общеобразовательных 
организаций из средств областного бюджета в этом году заплани-
ровано направить 63,4 миллиона рублей.

За 45 лет работы Лосевской школы  
окна и двери в ней так никто и не поменял.

На честном слове  
и на одном котле…
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Воронеж прирастёт  
«Черёмушками»
Начало | Страница 1

Главный врач Новоусманской ЦРБ Игорь Потанин провёл 
для Алексея Гордеева экскурсию по филиалу, показал кабинеты 
участкового врача-педиатра, процедурный, кабинет здорового 
ребёнка, комнату персонала и регистратуру. Филиал оснащён 
необходимым оборудованием и мебелью, а первых пациентов 
готовится принять уже в течение месяца. Приём будут вести 
три участковых врача-педиатра по скользящему графику в 
две смены. Всего за смену предполагается принимать до 65 
человек. 

Кроме того, Алексей Гордеев проконтролировал, как были 
исполнены его поручения, данные относительно инфраструк-
туры лыжероллерной трассы. Строительство этого спортив-
ного объекта в Новой Усмани было начато в июле 2014 года 
за счёт средств областного и местного бюджетов. В прошлом 
году рядом с трассой была построена многофункциональная 
спортивная площадка по программе «Газпром – детям». В 
зимнее время на площадке заливают каток. 

Губернатор пообщался с юными хоккеистами и оценил как 
уровень уже имеющейся инфраструктуры, так и незавершён-
ные объекты. На сегодняшний день на территории спортивного 
объекта на условиях муниципально-частного партнёрства 
ведётся строительство пункта проката спортивного инвентаря 
с гардеробом и душевыми.

– Лыжероллерная трасса – один из объектов, которые 
финансировались из областного бюджета и находились под 
нашим пристальным вниманием. Приятно, что есть такая 
тренировочная площадка, которая работает зимой и летом. 
Мы видим, что люди удовлетворены, хотя остается доработать 
ещё несколько деталей, чтобы, кроме занятий спортом, здесь 
можно было получить и другие услуги, – отметил губернатор 
Алексей Гордеев.

Заслужили гранты

Сергей ЛьВОВ

В этот список попали 
Вихляевское, Песковское и 
Рождественское сельские 
поселения. Каждое из них 
получит грант – по 40 тысяч 
рублей. Оценивали муници-
палитеты по 25 показателям, 
и самым трудновыполнимым 
оказался сбор земельного 
и имущественного налогов. 
Причина в том, что мно-
гие сельчане фактически не 
проживают на территории 
поселений, и найти их за-
частую невозможно. Но есть 
и злостные неплательщики, 
не погашающие долги даже 
после вынесения судебного 
решения. Или взять пробле-
мы по сбору и вывозу мусора. 
Вопросы эти благополучно 
решаются в районе только в 
двух поселениях – Песков-
ском и Рождественском. 

Кстати, село Пески по-
бедило ещё и в региональном 
конкурсе на лучшее муници-
пальное образование области 
в 2016 году. Диплом главе 

поселения Сергею Петро-
ву вручил руководитель де-
партамента экономического 
развития области Анатолий 
Букреев. Песковчан отмети-
ли за благоустройство у себя 
парковой зоны. Парк был ре-
конструирован в 2014 году. Из 
полузаброшенной территории 
он стал действительно местом 
массового отдыха сельчан. 
Здесь есть фонтан, две детские 
площадки, скамейки, дорожки 
для прогулок и езды на скейт-
бордах. Вместо старых дере-
вьев посадили 450 новых.

– Мы постоянно стараемся 
украшать парк чем-то новым. 
Недавно открыли Аллею мо-
лодоженов – она сразу стала 
популярной не только среди 
песковчан, но и среди жите-
лей других поселений. Раз-
били новые клумбы. Летом 
здесь всегда много народу. 
В планах – продолжить бла-
гоустройство паркой зоны, а 
также близлежащих террито-
рий в центре села, – отметил 
глава сельского поселения 
Сергей Петров.

В Поворинском районе выбрали лучшие сельские 
поселения по итогам минувшего года.

В Донецке прошёл митинг по случаю 99-летнй годовщины создания  
Донецко-Криворожской республики.
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ГаЗ 3102 
на ходу, 2004 года выпуска.

Цена 45 тыс.руб.
Торг уместен.

Тел. 89036536918. 
Реклама.

поздравительная открытка
23 февраля ветеран советской печати, 

член Союза журналистов СССР 

Иван Николаевич Безгузов
отметит своё 80-летие.

Желаем юбиляру крепкого здоровья, благополучия и спокой-
ной жизни! Пусть всегда рядом будут самые любимые и близкие 
люди! 

Дорогой Иван Николаевич! Пусть Вам еще много лет прибавля-
ют жизненных сил слова Вашей любимой песни из кинофильма 
«Как закалялась сталь»: 

Я все смогу, я клятвы не нарушу.
Своим дыханьем землю обогрею.
Ты только прикажи – и я не струшу,
Товарищ Время, товарищ Время!

Семья, друзья.
Верхний Мамон. 

Ремонт  
мягкой мебели
Бесплатная доставка
льготным  категориям – скидки

тел.: 259-19-98 Ре
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
Квалификационная коллегия судей Воронежской области объявляет об открытии вакансий  

по должностям судей и проведении конкурса на их замещение:
Судья Ленинского районного суда г. Воронежа - 1 ед.
Судья Борисоглебского городского суда - 1 ед.
А также:
– в связи с предстоящим 07.12.2017 г. упразднением Эртильского районного суда:
Заместитель председателя Панинского районного суда   - 1 ед.
Судья Панинского районного суда    - 2 ед.
– в связи с предстоящим истечением срока полномочий действующих судей:
Председатель Семилукского районного суда - 1 ед.
Заместитель председателя Советского районного суда г. Воронежа - 1 ед.
Заместитель председателя Таловского районного суда - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 1 в Павловском судебном районе - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 2 в Павловском судебном районе - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 1 в Левобережном судебном районе - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 7 в Ленинском судебном районе - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 2 в Калачеевском судебном районе - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 2 в Новоусманском судебном районе - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 5 в Россошанском судебном районе - 1 ед.
Выдача необходимых бланков, приём заявлений для участия в конкурсе и документов, указанных в пункте 6 

статьи 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации», производится ежедневно в рабочие дни с 14 часов 
00 минут до 18 часов 00 минут в Дополнительном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджони-
кидзе, д.41, ком. 15). Телефоны для справок: (473) 222-65-03; 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – http: //vor.vkks.ru.
Завершится прием документов 31 марта 2017 года в 16 часов 00 минут (время московское).
Рассмотрение поступивших заявлений состоится 21 июня 2017 года с 14 часов 00 минут в Дополнительном здании 

Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 28).                              На правах рекламы.

ПодПиска-2017
уважаемые подписчики!
Предлагаем вам принять участие в досрочной подписной кампании на второе полугодие 2017 года. Она про-

водится по 31 марта.
Только в этот период подписка на газету «Коммуна» (индекс 51156) стоит на уровне предыдущего 

подписного периода – 479,22 руб.; для льготных категорий граждан – ветеранов Великой отечествен-
ной войны, инвалидов 1-й и 2-й групп – 418,17 руб. 

Используйте возможность сэкономить и подпишитесь на газету «Коммуна» в период досрочной подписки.

На правах рекламы

Актуализация интереса к 
урокам и значению 1917 
года в России произошла 
даже не сейчас, когда 
событиям, будто бы по-
крывшимся музейной 
пылью, исполняется 100 
лет, а примерно… четы-
ре года назад. Тогда, в 
2013-м, ещё до оконча-
ния «арабской весны», 
мир начала накрывать 
новая волна «оранже-
вых революций», всё 
ближе подступавшая к 
нашим границам. Целью 
стала уже и не Украина 
или другая родственная 
России страна, а исклю-
чительно сама Россия.

димитрий чураКоВ,
доктор исторических наук,  
профессор Московского  
педагогического государственного 
университета

Наступивший год возвра-
щает в центр нашего вни-

мания тему Февральской и 
Октябрьской революций не 
только потому, что они юбиля-
ры, но ещё и потому, что 2017 
год предшествует году новых 
выборов президента страны, 
а значит, нам опять придётся 
решать, какими тропинками и 
дорогами дальше двигаться в 
своё завтра.

Мы – историки – до сих пор 
спорим, сколько же революций 
было сто лет назад: одна или 
всё же две? Представляется, 
что если бы события февраля и 
октября 1917 года разделяло не 
несколько месяцев, а несколько 
десятилетий или хотя бы лет, 
вопрос отпал бы сам собой. Оба 
события столь масштабны, что 
вполне дотягивают до уровня 
революций не местного, а все-
мирного значения. Сегодня 
для нас главное не в том, кто 
и как назовёт происходившее 
в 1917-м – переворотами, мя-
тежами, революциями, и не то, 
сколько их насчитают. Важнее 
другое: хорошо ли мы все учи-
лись в школе жизни и прочно ли 
усвоили уроки «второй русской 
смуты» (определение 1917 года, 
которое предложил лидер Бело-
го движения А.И. Деникин).

С выученными уроками 
дело обстоит, как мне кажется, 
далеко не блестяще. Мы спра-
ведливо гордимся нашей арми-
ей, уверены, что никакой внеш-
ний супостат не страшен. Но 
такие настроения в российском 
обществе были и в 1913 году. А 
вскоре оказалось, что большие 
войны, время которых настало 
в XX веке, выигрывают не на 
фронтах, а в тылу. Это урок 
революции даже не 1917-го,  
а 1905 года. Его мы выучили 
к 1941-му, а вот царское пра-
вительство его в своё время не 
учло. Перед Первой мировой 
войной внутри России остава-
лось множество нерешённых 
вопросов, в условиях военного 
молоха они только обостря-
лись. Нет смысла перечислять 

все болезненные точки, но куда 
деться от аграрного, рабочего 
или национального вопросов? 
А разве не возникал антагонизм 
между состоятельными класса-
ми, в цивилизационном плане 
чётко ориентированными на 
западные образцы, и народом, 
который стоял на исконных, 
традиционных ценностях? 
Свои проблемы имелись и вну-
три правящего слоя, расколо-
того на костную бюрократию, 
вороватую буржуазию, а также 
и у хронически хворающей 
оппозиционностью всему и вся 
интеллигенции…

Под грузом этих и мно-
жества других проблем рух-
нула привычная, понятная 
большинству русских людей 
самодержавная власть. На-
стало время непонятной, но 
зато напористой либеральной 
России. Стремление либералов 
к власти было осознанным и 
подкреплялось целенаправ-
ленными, в том числе заговор-
щическими, усилиями. Многое 
заставляет считать февраль 
1917-го прообразом современ-
ных «оранжевых революций». 
Фундаментальным условием 
падения самодержавия стало 
предательство критически 
значимой части «элиты». От-
коловшаяся часть верхушки 
всецело была связана с Запа-
дом. Да, французский посол 
Палеолог, английский посол 
Бьюкенен или американский 
посол Фрэнсис не раздавали 
печеньки на Невском про-
спекте, но они устраивали 
балы, приёмы, организовывали 
салоны для знати, вели работу 
с теми её представителями, кто 
разочаровался в своей стране… 
В руках оппозиции оказались 
средства массовой информа-
ции, которые дискредитирова-
ли любые усилия власти. Про-
водились протестные акции, 
создавались альтернативные 
центры силы в думах, земствах, 

предпринимательских и других 
организациях…

Но с развитием революции 
произошло то, что почему-

то не было предусмотрено в 
привычных схемах «революци-
онеров во фраках». Отстранив 
продуманным натиском царя, 
они остались один на один с 
русским народом и с теми про-
блемами, которые ослабили 
власть царя и сделали его свер-
жение столь лёгким. Так же, как 
и все современные государства, 
переболевшие «оранжевыми» 
переворотами, Россия в февра-
ле 1917 года оказалась в руках 
людей, мало пригодных к ре-
шению задач государственного 
управления. Результаты были 
налицо: если перед февралём 
экономика стояла на краю 
катастрофы, то после прихода 
к власти новых людей показа-
тели производства, финансо-
вого благополучия, снабжения 
продовольствием оказались в 
крутом пике. Инфляция и рост 
цен превысили все нормы при-
личия. В деревню потянулись 
мешочники и карательные от-
ряды – хлеб нужен был всем. 
От Временного правительства 
крестьяне получали лишь обе-
щания. Не были решены ни 
рабочий, ни национальный 
вопросы. Никуда не делись и 
культурно-цивилизационные 
противоречия между праздно-
вавшей «победу» верхушкой 
и нищающим, обманутым на-
родом. Не смогла либеральная 
оппозиция решить даже глав-
ный для всякой революции 
вопрос – вопрос о власти: Учре-
дительное собрание постоянно 
откладывалось, переносилось, 
смысл в нём терялся.

Социальная напряжённость 
возрастала. К осени масштаб 
протестов превышал уровень 
периода свержения монархии. 
Массовые выступления низов 
ещё вчера охотно использова-
лись либералами для шантажа 

слабевшего монарха. Теперь 
же, неожиданно для «победи-
телей», отдельные вспышки 
народного гнева развернулись 
в действительно широкое дви-
жение. Оно постепенно на-
чинало создавать собственные 
формы объединения, мало 
подконтрольные организаци-
онным усилиям либералов и 
правых социалистов. Наряду с 
респектабельным Временным 
правительством по всей России 
начинают действовать Советы 
рабочих, крестьянских и сол-
датских депутатов. Россия из 
временно либеральной готови-
лась стать народной, советской. 
На смену «оранжевой» шла 
настоящая красная революция. 
Это ещё один урок 1917 года 
– начавшись, революция не 
станет считаться с издержками 
и жертвами, она не завершится 
до тех пор, пока самые глубин-
ные чаянья народа не будут 
удовлетворены. Поэтому легче 
не доводить дело до катастро-
фы, чем потом пытаться ввести 
её в спасительные берега.

И всё же большевикам удаст-
ся именно это. Разруши-

тельные течения, вырвавшиеся 
в феврале 1917 года, они смогли 
перевести в конструктивное, 
созидательное русло. Началось 
решение вопросов, которые не 
решили ни царское, ни Вре-
менное правительства. Причём 
стартовые условия, в которых 
начинали большевики, были 
несоизмеримо хуже тех, что 
получили либеральные оппо-
зиционеры в феврале. Эконо-
мика фактически уже умирала, 
хлеба в городах не было, страна 
распалась на пытавшиеся вы-
жить в одиночку уделы, фронт 
развален, армия разбегалась, 
центральной власти никто не 
подчинялся. Подобно Петру I, 
большевики поставили Россию 
на дыбы, повернули на путь по-
степенного выхода из катастро-
фы. Красный Октябрь сказался, 

конечно, на судьбах всего мира. 
Но для нас, русских и пред-
ставителей других жителей 
большой исторической России 
или, как теперь говорят, Рус-
ского мира – главное значение 
Октября именно в этом. Боль-
шевики, внешне, на публику 
выступавшие с крайне интер-
националистскими лозунгами, 
на практике смогли понять и 
воплотить в жизнь наиболее 
глубинные национальные ин-
тересы. Это позволило им стать 
из партии революционеров и 
низвергателей партией прагма-
тиков и созидателей.

Анализируя причины при-
хода большевиков к власти 
и их победы в Гражданской 
войне, крупный деятель эми-
грации, один из теоретиков 
сменовеховства профессор 
Н.В. Устрялов сформулировал 
её с предельной откровенно-
стью. «Противобольшевист-
ское движение, – признавал 
он, – … слишком связало себя 
с иностранными элементами 
и потому окружило больше-
визм известным национальным 
ореолом, по существу чуждым 
его природе». Большевикам 
удалось убедить огромные 
массы людей, прежде всего 
крестьянства как носителя 
традиционного народного па-
триотизма, что именно они яв-
ляются защитниками целост-
ности и независимости России. 
«Живой и понятный лозунг, 
умело брошенный большевика-
ми, имеющий конечной целью 
объединение России и сохране-
ние её целостности, сам собой 
поднимает народ и заставляет 
его браться за оружие. А тот 
же призыв за «единую недели-
мую» в устах вождей антисо-
ветского движения оставался 
в большинстве случаев немым 
для широких масс населения», 
– должен был признать, осмыс-
ливая причины неудачи Белого 
движения, видный участник 
сначала антибольшевистского 
подполья, а затем главком во-
оружённых сил коалиционной 
Уфимской директории генерал 
В.Г. Болдырев.

И это ещё один урок 1917 
года – наш народ невозможно 
долго обманывать радужными 
и заманчивыми лозунгами. 
Нужны дела, нужны солидар-
ность и сопричастность каж-
дого. Только признав правоту 
народа, поддержав живущее 
в нём стремление к справед-
ливости, можно не только 
уберечь страну от потрясений, 
но и сделать новые шаги впе-
рёд. Ведь именно на прочном 
фундаменте Красного Октября 
1917 года стоят две другие 
главные Победы нашего народа 
в XX веке: Победа 1945 года и 
космический прорыв 1961-го. 
Что мешает сдать на «отлично» 
экзамен по истории сегодня и 
столь же решительно начать 
движение завтра, тем самым 
избежав исторических ловушек 
и потрясений?

Публикуется с разрешения 
«Литературной газеты».

Уроки и значение 1917 года
история отечества | Разрушительные течения Февраля большевики смогли перевести в созидательное русло

Б. Кустодиев. Большевик.

После матча с «Краснодаром-2», где 
воронежцы продемонстрировали всю 
мощь своих атак, в этом поединке ставка 
была сделана на оборону. После деталь-
ного разбора предыдущей встречи, когда 
«Факел», забив восемь мячей, пропустил 
три, ошибки в обороне были исключены 
напрочь. В центральной зоне внимательно 
играли Шахов и Осипенко, а на флангах 
продуктивно действовали Тихий и Бага-
ев. «Спартак-2», может быть, и побольше 
владел мячом. Возможно, и атаковал чуть 
поострее, но это если только присмотреть-
ся под микроскопом. Вся основная борьба 
велась в центре поля. Борьба мужская, 
жесткая, но не выходящая за рамки правил. 
До голевых моментов дело доходило редко. 
Отметить можно лишь полувыходы один 
на один с вратарем воронежца Арустамяна 

и москвича Мелкадзе, но голкиперы оказы-
вались более проворными, своевременно 
покидая «рамку». 

И все-таки мяч мог как минимум триж-
ды завершать свое путешествие в сетке. 
Столичный житель Мелкадзе едва не 
открыл счет в матче, замыкая фланговый 
прострел, но сам оказался в воротах, а мяч 
улетел выше перекладины. Защитник 
«Факела» Тихий получил отличный шанс 
вывести свою команду вперед, оставшись в 
одиночестве на углу вратарской площади. 
До ворот шесть метров – бей в ближний 
открытый угол и принимай поздравления 
товарищей по команде! Нет, растерялся, 
решил отдать пас в гущу игроков, и все – 
журавль улетел, лишь синица осталась. В 
ответ москвичи организовали стремитель-
ную контратаку, и только штанга спасла 
«Факел» от гола. В концовке встречи фут-
болисты «Факела» полностью контроли-

ровали ситуацию на поле, доведя встречу 
до логической ничьей. Могли воронежцы 
и выиграть, но арбитр из Новосибирска 
Петренко не решился поставить пенальти 
в ворота москвичей после того, как голки-
пер «Спартака-2» Филиппов сбил с ног 
Шахова, опоздав на перехват.

Радует еще один факт: главный тренер 
команды Павел Гусев активно разрабаты-
вает две тактические схемы. При одной 
«Факел» играет в три защитника и пять 
полузащитников, при другой – в обороне 
действуют четыре игрока, а в созидании 
атак участвуют четыре хавбека. И осо-
бое внимание стоит обратить на то, что 
теперь «Факел» играет в два нападающих. 
Бирюков, Саталкин, Арустамян и Касьян 
выходят на поле в разных сочетаниях и 
несут в себе нешуточную угрозу чужим 
вратарям.

«Факел»: Кобзев, Тихий (Бурнаш, 89), 
Шахов, Осипенко (Иванов, 71), Багаев, 
Дранников, Трошечкин, Свежов (Нагибин, 
67), Каюмов, Арустамян (Бирюков, 46), 
Саталкин (Касьян, 71).

21 февраля в полуфинальном матче 
«Факел» сыграет с «Мордовией» (Са-
ранск). Что она представляет собой сегод-
ня, сказать трудно: в команде произошла 
смена главного тренера и поменялась 
половина основного состава. Будем ждать, 
надеяться и верить в победу.

«Факел» – в полуфинале Кубка ФНЛ!
футбол | «Факел» (Воронеж) – «Спартак-2» (Москва) 0:0

Выставка, названная 
«Темы», открылась в 
Арт-галерее Камерного 
театра. Организована 
она совместно с Между-
народным фондом 
Рогинского и Фондом  
In Artibus.

Виталий черниКоВ

– Месяц назад нам по-
звонил Сергей Авилов из 
Липецка и предложил сотруд-
ничество, – рассказал на её от-
крытии Заслуженный артист 
РФ Камиль Тукаев. – Таким 
образом, говоря театраль-
ным языком, у нас премьера. 
Мы впервые сотрудничаем 
с нашими соседями из этого 
чудесного города. 

Михаил Рогинский родил-
ся в 1931 году в Москве. Учил-
ся в Московском городском 
художественном училище и в 
Московском областном худо-
жественном училище «Памяти 
1905 года» по специальности 
«художник театра». Работал 
в этом качестве в Северодвин-
ске, Пскове, Златоусте. Так что 
нынешняя выставка оказалась 
(хотя подобное вряд ли за-
мышлялось её инициаторами) 
продолжением целой серии 
вернисажей известных теат-
ральных художников страны 
в стенах Камерного. Завет-
ные его работы в 1960-1970-е 
можно было увидеть только 
на квартирных выставках и на 
полуофициальных показах. В 

1978 году художник эмигри-
ровал в Францию. 

Всё-таки сложно судить о 
творчестве живописца по не-
скольким работам, демонстри-
руемым в Камерном. Хочется 
верить: кого-то из заглянув-
ших сюда увиденное побудить 
узнать о Рогинском больше. 
Можно предположить, что 
важную часть в его творчестве 
занимало изображение отече-
ственной обыденности: вот 
женщины развешивают бельё, 
вот бедно одетая девочка гуля-
ет с собакой по пустынному 
двору… Отсутствие лица у про-
давщицы, застывшей возле ма-
газинного прилавка на одной 
из картин, возможно, отсылка 
к работам позднего Казимира 
Малевича, посвящённым тра-
гедии русского крестьянства. 
Порой Михаил Рогинский и 
вовсе рисовал не людей, а то, 

из чего состояла их жизнь. 
Это мог быть натюрморт, но 
мог быть и «портрет» самого 
обыкновенного пальто. 

– Мы рады приветствовать 
вас на открытии этой знаковой 
выставки, – с такими словами 
обратился к её первым посети-
телям искусствовед, художник 
Андрей Ломоносов. – Для нас, 
липчан, это событие вдвойне 
значимо. Речь идёт не просто о 
выдающимся живописце, но о 
живописце, который сознатель-
но дистанцировался от любых 
социальных ниш, от любых 
попыток каким-то образом мар-
кировать его. И тем самым де-
монстрировал всем своим твор-
чеством возможность настоя-
щей свободы в условиях очень 
разнообразных социальных 
процессов, от политических, 
социально-экономических до 
культурных.

Люди на картоне
Вернисаж | Работы художника Михаила Рогинского (1931-2004) 
хранятся в собраниях Третьяковки, Русского музея и Центра 
Помпиду, а теперь их можно увидеть и в Воронеже 
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На открытии выставки.

На торжественной церемо-
нии заместитель главы район-
ной администрации Валерий 
Платонов напомнил, что Вик-
тор Мустафович с 1965 по 1967 
год работал ответственным се-
кретарем редакции эртильской 
районной газеты «Трудовая 
слава». Как член правления ре-
гионального отделения Союза 

писателей России многократно 
приезжал в город, встречался 
с местными самодеятельными 
литераторами, помогал им в 
творчестве. 

В Эртиле учредят премию 
имени Виктора Чекирова, 
которой будет отмечаться как 
личный талант в области по-
эзии, прозы и журналистики, 

так и эффективная работа по 
поддержке интереса населения 
к чтению и литературе. После 
церемонии открытия памятной 
доски в районной библиотеке 
прошла творческая поэти-
ческая встреча «Эртильская 
волна приглашает друзей». На 
ней присутствовали гости из 
Анны, Борисоглебска, Пани-
но, Петропавловки, Рамони, а 
также из Токарёвского района 
Тамбовской области. 

Светлана ВОРОБЬЁВА.

Двое погибли, 
трое пострадали
Устанавливаются  
обстоятельства  
дорожной аварии, 
произошедшей  
днём четырнадцато-
го февраля на 476-м 
километре автодороги 
«Курск – Борисоглебск» 
в Борисоглебском 
районе. 

Столкнулись два авто-
мобиля – «ВАЗ-2110» и 
Daewoo Nexia. По пред-
варительным данным, два 
человека погибли на месте 
происшествия, трое достав-
лены в медучреждение с 
телесными повреждениями 
различной степени тяже-
сти. 

Несовершеннолетних 
среди пострадавших нет, 
сообщила пресс-служба ГУ 
МВД России по Воронеж-
ской области. Необходимую 
работу на месте происше-
ствия провели следственно-
оперативная группа и со-
трудники ГИБДД. 

Анатолий КРУГЛОВ.

Увековечили имя журналиста и литератора
Память
В Эртиле на доме №6 на площади Ленина установи-
ли мемориальную доску воронежскому писателю 
Виктору Чекирову. 

евгений марТыноВ

В заключительном матче группового турнира воронежцы встречались 
с московским «Спартаком-2». В принципе «Факел» устраивала ничья, 
ведь трудно было поверить, что астраханский «Волгарь» сможет забить 
шесть безответных мячей в ворота «Краснодара-2». Так оно и случилось. 
Воронежцы свой матч завершили вничью – 0:0, а волжане чуть позже 
обыграли южан – 5:2. 
В итоге три команды («Факел», «Волгарь» и «Спартак-2») набрали по пять 
очков, но по лучшей разнице забитых и пропущенных мячей борьбу за 
Кубок Футбольной национальной лиги продолжит наша команда.

ПРОИсшесТВИе
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